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一位业内人士表示，济
南泉水多，但很分散，主城
区有趵突泉、黑虎泉、珍珠
泉等，章丘有百脉泉、墨泉，

长清灵岩寺内也有泉、平阴

还有洪范池等，这些泉水相
对分散，属于不同的单位管
理，实际上是把泉水割裂开

了，很多名泉在各自为战，

很难形成合力。好景点不
少，但缺少打得响的世界级
著名景点，综合性的大景区

也比较少。济南的名泉应该
抱团打天下，最好能形成观
泉“一票通”。

“济南的泉水甲天下，

按照自然资源条件来说，济
南有些地方完全有资格被
评为全国5A级景区，可为
什么没被评上？就是没有有
效地整合旅游资源。”山东
大学旅游系主任王德刚说，

济南有好几个部门都在搞
泉水开发利用，多头管理又
都不能全管，使得资源难以

整合。

“这不是庆功会，是反
思会。”8月31日，在庆祝济
南泉水持续喷涌七周年座
谈会上，济南市委常委、常
务副市长王良说，保泉工作
还存在不少问题。

济南市旅游局有关负
责人表示，“今后我们计划
通过更丰富的活动，促进济
南由‘观光型’城市向‘独家
型’城市转变，让游客向往
这里、留在这里。比如，我们
准备在泉水边搞户外晚间
演出，将茶文化和泉文化相
结合等。”

泉向何方
本报记者 邢振宇 殷亚楠 王光营

为什么济南

无5A级景区

不能光盯着门票

俗话说，女为悦己者容。众

泉像一个个妙龄少女，想让她们

名动天下，就得把她们请出“深
闺”，让更多人品评欣赏。

“泉水自古是让人用的，以

前家家都打泉水喝，建了趵突泉

公园后才只看不用。”从小在泉

边长大的济南市考古研究所所

长李铭说，现在泉水让市民看似

很近，感觉却很远。

“观赏名泉，必须有亲水项
目，让泉水走近更多市民，减少
游客和泉水的距离感。”在采访

中，不少旅游界人士提到了这个

问题。

省政协委员王兵在省两会

上曾一针见血地指出，不能把经

济收入仅局限在景点门票上，与

泉水有关的公园应全部开放，把

城市打造成一个不设围墙的公

园。

“要让市民喝上甘洌的泉

水。”省水文水资源局研究员、泉

水专家商广宇表示，泉水是城市

的资源，不能让它白白地流走，

在这方面，济南还有很多工作要

做。

其实，从2003年泉水复涌以

来，济南也在努力拉近泉和人的

距离。护城河通航，让游客可以

乘船从黑虎泉直接到大明湖，这
条航线串起14个名泉，打造了一

条水上名泉游览线。

此外，国内最具特色的纯天

然泉水浴场已在黑虎泉附近开

工建设，建成后将免费开放。

高楼“围”泉太可怕

泉是美女，城就是她们的衣
裳，怎么才能给泉水配上称心而

出彩的外衣？

济南的老街巷与泉水相得

益彰，算得上最配泉水的外衣
了。但近年来，江家池街因道路

改造而消失、扇面泉因大明湖扩

建被埋、后宰门街无名泉因旧城

改造不知所踪……泉城高楼大

厦林立，城区面貌焕然一新，古

街老巷却越来越少，“家家泉水、

户户垂柳”的美景离济南越来越
远。

“古街老巷失去了就不会再
来，后宰门街拆得就很可惜，对

旅游来说损失严重。”李铭痛心

地说，“如果古街区全消失，我们

在高楼大厦包围中去观赏泉水，

那会是何种滋味？”

如今，城市建设与泉水融合

的重要性已引起政府重视。今年

3月，张建国在察看环城公园环

境提升暨东护城河通航工程时

强调，要把这个工程的建设与泉

水文化和历史文化结合起来，建

设成全国乃至全世界独一无二、

具有泉水特色的风貌带。要提升

规划设计理念，凸显文化特色，

精心做好泉水和文化的文章，做
强泉城品牌。

“泉城广场、西客站……在

济南，与泉水有关的建筑越来越

多了。”山东大学旅游系主任王

德刚表示，济南将“东拓、中疏、

南控、西进、北跨”作为城市发展
方针，主要就是为了保护老祖宗
留下的这份宝贵的遗产。

济南市考古研究所所长李铭痛心地说，“如果古街区全消失，我们在高楼大厦包
围中去观赏泉水，那会是何种滋味？”

“这不是庆功会，是反思会。”8月31日，在庆祝济南泉水持续喷涌七周年座谈会上，

济南市委常委、常务副市长王良说，保泉工作还存在不少问题。

9月5日，趵突泉公园

迎来游客大潮，数以千计的

游人赶来观赏旺盛的泉水。

本报记者 周青先 摄
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